

EL PACÍFICO

Semidiario de intereses generales

REDACTOR, DIRECTOR Y ADMINISTRADOR
J. DE DIOS MATOS

Año IX

PUNTARENAS, COSTA RICA, MARTES 24 DE OCTUBRE DE 1905.

Nº 1140

El Calzado Artavia



SE HACE NOTAR POR
el atractivo de sus
estilos.

QUE LO DISTINGUEN DE CUAL-
QUIERA OTROS.

Satisface el gusto, el pié y
el bolsillo, y se compra

desde cualquiera
punto del país, á los mismos
precios á que se vende

en la capital.
LIBRE DE GASTOS

El Catálogo ilustrado y lista de precios
se envía á solicitud.

Artavia

San Jose, C. R. — Apartado 179 — Teléfono 242.

Breva americana

Marca registrada según decreto
publicado en "la Gaceta Ofi-
cial," Número 38, de
Depósito S 30 de septiembre
en Puntarenas en T de 1903 y com-
la Cia. de Agencias de O probada co-
Costa Rica Ltda. N mo la
E mejor.

T. ASSMANN & C^a

Alberto Fait & C^a

Puntarenas

LLEGARON A SUS ALMACENES

Paraguas italianos de algodón des-
de \$ 2.00 á 7.00.

De seda de 8.00 hasta 17.00.

El tan afamado Whiskey "Dia-
mante Negro" que es el de más
aceptación en Estados Unidos, y
cuya Agencia exclusiva para Cos-
ta Rica tienen.

Conservas de todas clases, reno-
vadas mensualmente.

Vinos italianos, franceses y

California (Zinfandel) en barriles
de 52 galones y en cajas.

Cervezas Hamonia, Leona y
Estrella.

Arroz Carolina en sacos de 225
libras, y Chino en pacas.

Driles italianos, variado surtido.

Relojes despertadores
desde \$4.00.

Herramientas para carpinteros y
herreros.

Puntarenas, setiembre 1º de 1905

CORRESPONDENCIAS

De Liberia

Señor Director }
de EL PACÍFICO }
Puntarenas.

Permítame, señor Director, co-
municarle algunas impresiones re-
cogidas últimamente en este mi
pobre terruño.

El 22 del próximo pasado mes
apareció una modesta y sencilla
crónica del baile último que se dió
en esta ciudad con motivo del an-
versario de nuestra independencia,
como lo dijo su autor don José Ro-
mán. La crónica misma deja ver
que el señor Román no asistió al
aristocrático baile; según parece
obedeció á que hubo por ahí un
tiliche que se opusiera á que el se-
ñor Román asistiera al baile; es
decir, hubo una voluntad omnímo-
da, una voluntad que se hizo in-
terprete del sentimiento liberiano;
esa voluntad debió ser muy grande
ó quizás el tal se creyó un Bolívar
cuando exclamó... «tocaba con
mi cabeza la copa del firmamento:
tenía á mis piés los umbrales del
abismo.» Sin embargo Román, a-
geno á toda mezquindad é inspira-
do en los más sinceros sentimien-
tos, quien sabe si sin sacar de don-
de no hay, dirigió algunas palabras
de elogio á nuestra sociedad. Vi-
mos la crónica, y en nuestro hu-
milde concepto, nos pareció más
que buena.

¿Cómo fué correspondido ese ac-
to de cortesía de Román? Veá-
moslo. Al cabo de la vejez, *El
Viajero Corresponsal*, después de
madura reflexión, hace crítica mor-
daz de Román sin fundamento pa-
ra ello, y termina su obra magna
con la descripción de un cuadro en
alta mar y cuando *El Viajero Co-
rresponsal* quiere hacer ver en cada
uno de los tipos de que se ocupa,
un Drake ó un Gosnold lanzado en
las borrascosas aguas del océano,
dejando tras ellos una estela borra-
da por las enfurecidas olas, para
marcarse en las páginas de la His-
toria, buscando el paso de las In-
dias (de Nicoya) imaginado por
Colón, él se considera un Víctor
Hugo escribiendo: *La ola y la
sombra*.

¿Qué le disgusta á *El Viajero Co-
rresponsal* del trabajito de Román,
la forma ó el fondo? Yo creo que
Román no tiene inconveniente en
corregir sus defectos, ó creé que

esta sociedad no merece las frases
de encomio que le dirigió. Aclare
el punto dudoso.

Es una verdadera lástima que *El
Viajero Corresponsal* se retire á
otras regiones; pero en coro le di-
remos: Vuelva, vuelva caballero y
escoja la que quiera.

Hasta luego, señor Director.

Un Corresponsal que viaja.

Liberia, 20 de octubre de 1905.

Desmanes en Santa Cruz

Sus consecuencias

Señor Redactor de «El Pacífico»
Puntarenas.

Aquí estamos en vísperas de nue-
vos atropellos por la autoridad
política, pues con motivo de un
memorial que varios de los vecinos
de este Cantón dirigieron al señor
Presidente de la República, el cual
usted habrá visto publicado en *El
Derecho*, pidiendo la remoción de
dicha autoridad, y dado el ningún
caso que se le ha hecho á dicho
memorial, lo cual da motivo para
sospechar que acepta los hechos
consumados, se teme, y con justi-
cia, que el político siga su línea de
conducta hostilizadora contra este
pueblo ó á lo menos contra los que
han firmado el memorial dicho—
por el gran delito de ser este pue-
blo, en su gran mayoría, netamente
republicano.

Las hostilizaciones aquí son tan
escandalosas como inícuas, por e-
jemplo: embriagan á un tal Cele-
stino Rodríguez ó Diego Casavaca
(que debían estar en San Lucas)
y lo mandan á provocar á un re-
publicano. Si este se deja insultar
está muy bien, así lo merece: si
trata de defenderse ó castigar su
mala crianza, allí está lista la poli-
cía para cumplir con su deber, lle-
vándose al republicano. El cletis-
ta queda libre porque tenía razón,
etc., etc., y así continúan agotan-
do todos los recursos de su escasa
inteligencia, pues como para eso lo
pusieron y el Gobierno es cletista,
según ellos.

Como estamos tan retirados, se
figuran quizás que en el Gobierno
no somos dignos de ser oídos y se
nos mira con desprecio.

En este mes han emigrado como
sesenta peones á otras partes y si-
guen y seguirán emigrando. Solo
los que tenemos casa y familia no
podremos hacerlo.

¿Qué pesado se siente un Gobier-
no cuando éste se vuelve absoluto?
A nosotros nos parece aquí que ya
el Licenciado Esquivel se ha hecho
dictador; tales son los procedi-
mientos con nosotros los emplea-
dos.

CORRESPONSAL

Octubre 18 de 1905.

EL PACIFICO

HERMOSA

CONFRATERNIDAD

En el último número de *El Herald*, órgano oficial del sotismo, se registra un extenso artículo editorial intitulado *El partido del Pueblo*, que contiene los más elevados conceptos en favor de este partido y de su candidato, artículo del cual tenemos el placer de reproducir algunos párrafos, para que se vea hasta dónde es real y hermosa la confraternidad de los bandos que informan hoy el gran partido UNIÓN REPUBLICANA, el cual, seguros estamos de ello, coronará en las próximas elecciones de segundo grado, el triunfo glorioso que tan avanzado tiene en pro de los patrióticos y nobles principios republicanos.

Los párrafos á que aludimos, dicen así:

«Hay asociaciones que tienen razón de ser y motivo de existencia. Una de estas es el Partido del Pueblo cuyos fines están claramente expuestos en un programa brillante al cual han hecho los honores de la reproducción casi todas las publicaciones de la América latina».

«Don Tobías Zúñiga Castro es la encarnación viva de esos ideales, en sus actos todos de su vida. Siempre levantado y altivo, pero siempre amigo incondicional del pueblo, ha demostrado que siente y practica la Democracia y que no es falso oficiante de doctrinas que no aliena».

«El Partido del Pueblo está integrado por miembros valiosos de nuestra juventud y por una buena parte del pueblo costarricense; está presidido por un ciudadano digno y modesto; está respaldado por plumas valerosas é independientes y está basado en la abnegación más sincera por parte de sus miembros que han hecho siempre gala de ilimitada adhesión por su digno Jefe».

«Su bandera es la paz aun en el más recio fragor de la batalla; los miembros del Partido del Pueblo combatieron bravamente, pero con lealtad y con armas limpias, con el convencimiento en la tribuna y en la prensa sin echar mano de imprecaciones q' suelen llenar de oscuras manchas las más ruidosas victorias».

«Los resultados obtenidos por el Partido del Pueblo deben ser motivo de orgullo para sus miembros, pues ni buscaron apoyos fuera de los buenamente conquistados por la persuasión ni hicieron correr raudales de oro para la consecución de adhesiones».

«El programa brillante del zúñiguismo descansa en la promesa de un ciudadano honorable, don Tobías Zúñiga Castro. Como Partido firmemente constituido el zúñiguismo hará influir los futuros destinos de Costa Rica, por medio de sus hombres, los ideales democráticos y los planes de administración esbozados en su programa, que si bien no puede considerarse como un plan definitivo de Gobierno es sí el esbozo de lo que aspiran y desean los zúñiguistas».

Así como nuestro Jefe oyó las calumnias y las injurias de bocas que deberían estarle elevando cantos de agradecimiento porque él les dió el pan y la notoriedad, así don Tobías Zúñiga recibió las primeras decepciones de sus propios amigos, de aquellos de quienes tenía derecho de esperar una adhesión entusiasta y no una guerra despiadada.

«Si embargo no sintió en su pecho el desaliento y con más bríos que nunca se aprestó á la lucha con todo el entusiasmo de su temple marcial, contando con una legión resuelta integrada por elementos populares, por hombres civiles de Gobierno, por oradores de palabra convincente y por escritores de criterio sano y de pluma viril».

«Don Tobías Zúñiga aportaba al Partido sus aspiraciones republicanas, que en todo tiempo y en todo caso sostuvo con valor; su práctica como hombre de Estado y sus prendas personales entre las cuales no son las menores sus hábitos de caballero, su carácter franco y abierto, libre de pliegues brumosos y su modo de ser gentil y popular.»

Y como—agregamos nosotros—entre las «asociaciones que tienen razón de ser y motivo de existencia», se encuentran también, y así está reconocido por la Unión, el Partido Republicano, claro se ve que la liga de las tres agrupaciones que ha dado el golpe de muerte á su contrario el *Nacional*, es sincera, es franca, es indisoluble....

No hay razón, pues, para abrigar los temores que demuestra nuestro inteligente colaborador de la capital, XX, quien según se ve desea que le garanticen la disciplina de todos los electores de la Unión, disciplina que no dudamos resultará tan rigurosa como el patriotismo lo exige.

Crónica taurina

La corrida de toros del domingo 22 del presente, fué, sin duda, la más culminante.

La concurrencia muy escogida y más numerosa que otras veces.

Los toros, magníficos en su bravura en su estampa y en sus intenciones.

Pero lo que fué la nota alta, la nota atrayente, la nota sensacional, fué la muerte del toro por el Maestro *Chispa* que es, fuera de toda disputa, un magnífico torero.

Era el toro de muerte, de hermosa lámina, hocco encerrado, mucha romana y muchos piés, bien colocado de pitones y que buscaba el bulto con empeño.

Lo corrieron *Bombita* y *Rueda* y el Maestro *Chispa* toreó con varias verónicas, parando y ciñendo bien.

Luego le colocó un par de banderillas de á cuarta, al estilo Fuentes.

Terminado el primer tercio, *Chispa* cogió los trastos de matar y después de haber brindado el toro, ordenó á sus compañeros retirarse.

Desde muy cerca de los pitones lo tanteó con la izquierda, dos pasos naturales, dos de pecho, uno cambiando, uno en redondo, y en la misma cara, citó á recibir, dejando una estocada en muy buen sitio, que resultó un poco ida por escupirse el toro; pero que penetrando la espada hasta la empuñadura, fué ella suficiente para que un animal de tanta fortaleza, doblara á pocos instantes á la vera del matador, el cual le dió un pintillazo maestro que le hizo en el acto dar con las astas en la arena.

Fué aquel un momento de espasmódico silencio, de muda contemplación, hasta que repuesto el público, al ver que el espíritu del toro había desencarnado, como dijo un espiritista presencial, prorrumpió en ruidosos aplausos al famoso *Chispa*, que fué obsequiado con un par de coronas tejidas por señoras manos, que deben tener ufano al diestro capeador y magnífico espada, para quien van nuestras felicitaciones.

Cf. 1,250.00

Por el término de quince días oiré propuestas que no bajen de 1.250-00 por un pailebot, dos lanchas en perfecto estado y dos máquinas de bucear.

Los enseres anteriores fueron valorados en seis mil colones.

F. DE P. AMADOR,

Curador de la quiebra Salom-Hermanos.

Licitación

Se pone á licitación la implantación de un tanque de hierro galvanizado, para reponer el actual que sirve al Parque de esta ciudad, que se encuentra en mal estado, cuyo tanque deberá ser de hierro galvanizado, con su respectiva armazón del mismo metal.

Las dimensiones de uno y otro, se darán en esta oficina.

También se pone á licitación, las reparaciones que demande el actual tanque.

Una y otra Propuesta se dirigirán á esta Gobernación con este rótulo, «propuesta tanque del Parque» y se abrirán á las 2 p.m. del 25 del presente mes, y será aceptada la más conveniente.

Gobernación de la Comarca de Puntarenas, 4 de Octubre de 1905

ULADISLAW GUEVARA.

MANUEL PASOS Y ARANA

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina abierta en la ciudad de

PUNTARENAS

Oportunidad

Vendo pailas de hierro para elaborar sal; las tengo de todo tamaño y formas.

LEON GUERRA

Puntarenas, 10 de Octubre de 1905.

Aviso

Dinero al interés, con buena garantía hipotecaria.

Vinos oporto, jerez y manzanilla, á los precios más bajos de la plaza.

F. DE P. AMADOR.

ALARMA

¿Desea usted ponerse elegante calzado, barato? Pase á la *Zapatería de Lucas A. Ruiz*, establecida en una de las piezas de la casa de don Manuel Alvarez, calle del Muellecito, á 25 varas del establecimiento de licores del General Jérsan, donde se satisface el gusto más exigente y sobre todo habrá prontitud y esmero en el trabajo. Se trabaja el calzado cosido de varios modos y á muy bajos precios. Le vienen materiales frescos y finos.

Puntarenas, 24 de setiembre de 1905.

La Primavera

En mi nuevo establecimiento situado en el local que por muchos años ocupó la barbería de don Víctor Sandoval, á un lado de la Botica de Puntarenas, ofrezco á mis clientes en particular, y al público en general, un verdadero surtido de calzado de la tan sfamada

MANUFACTURA DE CALZADO

de San José, así como un completo surtido de materiales para la elaboración de los mismos.

También tengo en venta artículos para varón á satisfacción de todos los gustos y alcances.

La calidad y precios no admiten competencia en esta plaza.

Puntarenas, 26 de setiembre de 1906.

Benj. Martínez.

HOTEL INTERNACIONAL

Unico de 1ª clase en el Puerto.

MUCHAS E HIGIENICAS HABITACIONES
COMIDA SUCULENTA Y ABUNDANTE
HIELO A LA ORDEN--CANTINA SURTIDA

Habiendo comprado este, por tantos años alameda hotel, se he introducido muchas mejoras y me he puesto al frente de su cantina y me para mirar sus necesidades y atenderlas con seguridad.

EMANUEL MOISO.

De la Capital

La política se enmaraña

II

Descartamos de nuestras observaciones la electoral de Puntarenas, dando por un hecho cierto su disciplinado concurso en el triunfo de buena causa. En esto, la comarca viene á sentar un precedente digno de todo encomio en las horas angustiosas porque cruza el sistema democrático. Con esto la comarca presenta un modelo de civismo de muy loable imitación por secciones del país que conceptuáramos se movían á los impulsos de un medio ambiente superior por sus roces, por su dirección ilustrada y por la clarividencia de los hechos con que se hallan en contacto.

La declaración categórica del órgano autorizado de la comarca, con motivo de nuestro primer artículo, viene á rectificar nuestro criterio sobre esta materia de que nos ocupamos.

Resta el saber si los otros órganos autorizados del Partido Unido se hallan en la condición de poder expresar nota igual de confianza con referencia á su respectiva sección. *El Derecho, La República y El Heraldó*, son las hojas que pueden discutir con autorización, plena sobre este negocio en la parte más importante de la electoral.

Estas preguntas que imponen respuestas categóricas y formales, definen la importante y vital cuestión.

1ª. Si conviene elegir como Candidato á la Presidencia de la República por el Partido Unido á uno cualquiera de los tres candidatos actuales, ¿habría plena certeza de la totalidad leal de votos en la electoral?

2ª.—Para esa conveniencia ¿se prescindiría de intereses personales; y se daría á cada una de las tres agrupaciones políticas republicanas la simple representación de una unidad, de suerte que el concurso abnegado de las tres sea indispensable en cualquier sentido para la consecución de la victoria?

3ª.—Si es preciso escoger como candidato viable á una personalidad diferente de las tres en cuestión, á fin de cortar obstáculos y llegar á un lazo de perfecta unión para la futura administración Pública; ¿se estará en el generoso caso de prescindir de la respectiva candidatura y de apoyar con energía y eficacia completa á ese elemento nuevo y de convenio mutuo?

Mientras algo se nos dice al respecto, quedamos en el *campes* de espera de nuestros patrióticos esfuerzos... y me quedo con mis *guairas* dejadas á las brisas.

X. X.

San José, 22 de octubre 1905.

INFORMACION

El Hospital de fiesta

Como todos los años, este día de San Rafael, patrono del hospital, ha estado de gala y de fiesta.

Muy bien adornado todo el espacioso edificio, como resultado del laborioso trabajo de la comisión integrada por las señoras Anita de Céspedes, Enriqueta de Moya, Joaquina de Bonilla, Jesús Saravia, Fortunata de Salom, Prudencia Ríos y las señoritas Emilia Céspedes, Salvadora Mc Adam, Hortensia Ramírez, Raquel Rohrmoser, Estela Jiménez y Lola Guevara y los caballeros Enrique Mc Adam, Juan Suñol, Luis Agustín Guido, Arturo Guevara y José León Quesada.

Pedían limosna á la entrada del edificio, las señoritas Elena Villacón y Ernestina Rohrmoser.

La fiesta ha consistido en procesión, misa, almuerzo y comida de enfermos, servido por damas y señoritas, y Rosario como final de la fiesta.

La banda amenizado todos estos actos.

En el próximo número diremos á cuanto montaban las limosnas recogidas.

Juramento legal

Ayer prestó el juramento de ley, ante esta Gobernación, el nuevo Jefe Político de Esparta don Benicio Mena.

Esperamos que el señor Mena sabrá, con sus correctos procedimientos, hacerse digno del puesto á que se le ha llamado, y de los aplausos que para el buen empleado se reserva EL PACIFICO.

Inspección ferroviaria

En La Barranta tuvimos el gusto de saludar ayer al señor Administrador General del Ferrocarril al Pacífico don Nicolás Chavarría Mora, que hacía una inspección á la línea y daba una ojeada á los trabajos de localización de la nueva vía que, pasando por Esparta, va á servir de conexión á los dos ramales del Ferrocarril al Pacífico.

Según nos enteró, está salvada ya, con solo la gradiente del 2½%, el que se creyó insuperable paso del río Jesús María.

Esos trabajos están encomendados á la laboriosidad y competencia del joven ingeniero don Manuel Emilio Vásquez.

Vayan hoy para él nuestras felicitaciones.

Es una ganga

Por el aviso que en la presente plana vinimos publicando, dirigido *Al Comercio* por don Emilio Alpizar A., de San José, verán nuestros lectores que esa *Agencia de cobros* es una verdadera ganga para todo el que judicial ó extrajudicialmente tenga que reclamar allá alguna cantidad, ya que ellos «no pensarán en papel sellado ó otros gastos», pues el señor Alpizar los pondrá para reemholzarse hasta que haya hecho efectiva la comisión que se le encomiende.

Lo recomendamos muy especialmente al público porque nosotros hemos tenido ya ocasión de probar la eficacia de sus servicios.

Protección á la industria

Habiendo principiado á comprar para mi fábrica de jabón, aceite de coco, le aviso á los que en Golfo Dulce se ocupan de extraerlo, que es pago á \$15.00 el quintal, todo el que traigan.

TEODORO ROIZ

La Barranta, 12 de octubre de 1905.

Muerte de un torero

«Según la prensa francesa, ha ocurrido en la plaza de toros de Durango (México) una espantosa tragedia.

Lidiábanse seis toros, actuando de primer espada, el diestro Silverio Chico, que había quedado muy lucidamente en la muerte de los cinco primeros, cuando en el momento de perfilarse para matar al sexto, un sujeto le arrojó un tuvo de plomo, que, dándole en la frente le hizo caer desvanecido ante la cara del bicho, éste arrancó sobre el desgraciado lidiador, y sin que la cuadrilla lo pudiera evitar lo corneó horriblemente dejándolo cadáver.

El público indignado, se apoderó del individuo causante del trágico suceso, y arrastrándolo a redondeo, ante la indiferencia de las autoridades, cortáronle la cabeza, despedazaron su cuerpo y arrojaron al suelo sus restos.

(De *El Periódico* de Cartagena)

La fiesta de la caridad se titula la crónica que con motivo de la función verificada hoy en el hospital de esta ciudad, ha escrito nuestro colaborador y amigo *Segíjar*, que por falta absoluta de espacio, no ve la luz en el presente número y que nuestros lectores saborearán el jueves. Está en nuestro poder y por eso nos complacemos en ofrecerla.

Repugnante espectáculo

A las 11 a. m. de hoy vimos pasar por nuestra oficina á tres policiales que, á la rastra, colgando de un par de pinzas ceñidas á las muñecas, conducían á un pobre ebrio que lanzaba lastimeros lamentos.

Quisimos implorar más consideración por el desgraciado reo, y uno de los espectadores nos dijo: ¡Fíjese quien es, no conoce ya á Chico Camateno, aquel que lo tuvo á Vd. 21 días arrestado porque le dijo por la prensa que era un *pobre diablo*?

En efecto, era don Francisco Montenegro C. por quien la Corte de Casación nos condenó á 21 días que sufragamos de arresto por aquella simpleza; pero eso no obsta para que consigamos aquí que ese modo de conducir ebrios es repugnante y que debe buscarse otro más civilizado.

CAMPO NEUTRAL

Vuelta al misterio....

La muerte violenta de Noé Ruiz ha removido añejas prevenciones que parecían deshechas, y el silencio que se ha querido hacer al rededor de esa tumba, ha sido mal interpretado por el vulgo, como que ha dado pábulo á la prensa de bandería para extraviar la opinión, infundir torpes sospechas y hacer rodar la calumnia ya contra el Alcalde, ya contra parte del vecindario de Esparta; pero siempre tratando de endilgarla en perjuicio de aquellos que no hayan formado en el grupo *inmaculado* de sus seides. ¡Qué prensa! ¡Qué servicio tan fanóble el suyo!

«Calumniar y calumniar, que de la calumnia algo queda.» Tarea audaz, pero sífica esta vez en que los hechos han ocurrido á la luz del día, ante gran número de testigos.

La enorme bola que con temerario empeño tratan de elevar á la altura de su malignidad para descargarla sobre la reputación de sus contrarios, ha de volver al centro de gravedad sin haber conseguido el daño, cuando la atmósfera serena haga ostensible la verdad á todos.

Acaiso el malogrado Ruiz, buscando el balcón de la casa municipal en momentos en que había grupos de distintas personas en la calle, tuvo la intención de lo que podría dar lugar su muerte y trató de no dejar sombra de duda acerca de su determinación funesta y voluntaria. ¿A qué, pues, el empeño de llevar y traer al pobre Alcalde por querer atender á una queja fundada ó no, pero que era ya del dominio público?

Que los resguardos fiscales, cuando salen de sus centros (y á veces dentro de él), se convierten en amenaza y objeto de pánico en pueblos y caseríos, es verdad de á folio, que la está probando la causa ocasional del incidente que nos ocupa.

Que Ruiz, persona honrada, se vió envuelto en un lío que él creyó asfixiante, por lo mismo que era persona delicada, es otra verdad palmaria.

La tarea indicada á la prensa es de otra índole: es hacer propaganda para mejorar las prácticas o-

AVISOS

Al Comercio

He abierto nuevamente mi agencia de cobros. Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagares para el cobro judicial, no pensarán en papel sellado ó otros gastos, pues los pondré rebajándolos á la conclusión del cobro. Rotulación y circulación de tarjetas; cuento con un buen directorio. Trabajos en el Registro de la Propiedad. Compra y venta de fincas. Atenderé con especialidad los trabajos que me encarguen de pueblos y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.

Emilio Alpizar A.

—o—

Tarjetas finas

Tarjetas postales finas y elegantes, con preciosas láminas y vistas, le han llegado al suscrito.

Los precios, según su calidad, son sumamente baratos. Se atiende toda clase de pedidos de cualquiera parte de esta República, adjuntando su valor.

Dirigirse á la casa comercial de don Miguel H. Céspedes.

Andrés J. Gutiérrez.

¡Lagartos!

Vendo en buenas condiciones mi finca «El Laberinto» situada á la orilla del río «Lagartos».

Consiste en 40 manzanas de potrero, 60 de encierros, cien cabezas ganado vacuno de cría, buena casa y corrales.

En este puerto las personas que tengan interés en comprarla pueden entenderse con don Agustín Guido, y en «Lagartos conmigo».

Puntarenas, octubre 6 de 1905.

Manuel Flores.

No más pálidos, no más debiles

El «Lícor de Sangre», medicina de patente francesa, cura la debilidad nerviosa, sustituye la palidez por hermoso color de rosa.

Probada la los que padecéis de anemia, clorosis, ó dispepsia nerviosa. Los sudores nocturnos se curan inmediatamente con esta medicina.

La Farmacia Universal, es la importadora y agente de ella en Costa Rica.

A los salineros

Se ofrece un juego de canoas y un bongo por muy poco dinero. Informes en esta redacción.

Relojería

puntarenense

No olvidar que en mi relojería fundada en 1898 y sita en la Calle de Piedras, contigua á la «Sucursal de la Fábrica Nacional de Licores», se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo, dejando satisfecho al cliente más delicado.

Se da garantía en todo trabajo y se ofrecen abundantes materiales para repuestos, tales como vidrios gruesos y delgados, cuerdas de todos los tamaños posibles, manecillas, etc., etc.

H. BRICENO.

Barbería Josefina

Frente á La Mascota y al Parque de La Victoria

CRISTÓBAL SOY

que estas á nuestro estado de civilización actual. Tratar de moralizar en ese ramo. Empeñarse en que no se dé plaza de simple guarda sino á gentes de conducta bien portada y condiciones indispensables para el cargo, entre éstas la temperancia absoluta en las bebidas alcohólicas, de ordinario causa de todo abuso.

¿Dónde se ha visto que á inmediaciones del poblado, el resguardo sorprenda, so pretexto de buscar contrabando, á pasajero que no porta carga y discurre tranquilamente por el camino real?

¿De dónde nos viene ese procedimiento sumarisimo que se abrogan los guardas, por inveterada costumbre, de imponer multas en la calle, cobrar daños y perjuicios, decomisar armas no prohibidas é impedir el paso en la vía pública á tiros. Al extremo de hacer caer á tino de un puente al agua por más que los viandantes sean chinos?

Tratar así á un hombre como éste en estas gacetillas, será cómodo; pero no es, por cierto, la verdadera misión moderna de la prensa.

El Derecho, que en esa clase de concierto, da las más altas notas, habla hoy de un número de contrabandistas en Esparta para quienes el Jefe del Resguardo en esa localidad es un estorbo; habla de espejismos, refiriéndose á hechos forjados *ad hoc* para exaltar la fantasía de sus conmelitones y repite la farsa de que el revólver que portaba Ruiz fué encontrado con sus tiros intactos. En cuanto á lo primero, ha de saber *El Derecho* que el señor Ruiz, que como muy bien dico, «en cumplimiento de su deber no encompadraba con nadie», las casas que registraba en cada viaje á Esparta eran las de los pocos fernandistas, tan conocidos como don Rafael Aguilar; honra y prez entre los que allí quieren fundar la verdadera república, y en el barrio de San Rafael, las de los señores Lorrías, presidente honorario uno y

efectivo otro, de la famosa directiva del gran partido de que es digno órgano *El Derecho*. Mientras que con las casas de «los que tienen la casada en la mano», Ruiz no tenía esas preferencias porque sabía muy bien, y de ello tenía conciencia, que en ésta no se ocultaba, ni se ha ocultado nunca, el delito que se perseguía.

Mejor informado *El Derecho* con vendrá en que su pólvora la está gastando contra las aves de su corral.

En cuanto al revólver que se dice (entre otros embustes) que fué encontrado en una piñuela, no fué tal, sino en el seno de un guarda semi-chino, de los que asistieron á la refriega del puente de la «Quebrada del Cura», que pertenecía á uno de los pasajeros y que el dicho guarda, de apellido Cruz, decía conservarlo porque lo había avanzado en lucha franca con el enemigo.

El señor Juez del Crimen, que instruyó la sumaria, se lo hizo entregar, ante varios testigos, y era, sin duda, el arma de parque intacto con que se quiere desnaturalizar la verdad de las cosas, para cargarle la petaca al infeliz Alcalde, á quien se quiere ponerle el entre dicho, recordando aquello de que en diciembre concluye su período y pudiera ser reelecto.

UN AMIGO DE «EL PACIFICO.»

PERMANENTE

Don Alberto Flores, C., Jefe del nacionalismo aquí, me ha negado una cuenta de licores, ante la Alcaldía, de más de cien colones, no obstante estar escrita, de su puño y letra. Si hay alguien que dudare de esto, puede pasar á mi establecimiento, para mostrársela.

Nicoya, 24 Sibre. de 1905.

Eliseo Trevisan.

AVISO:

Habiendo mandado mi familia al interior,

ALQUILO MI CASA DE HABITACION POR EL TIEMPO QUE SE DESEE CON CONTRATO O SIN EL.

El que desee puede pasar á verla y para precio y condiciones ocurrir á mi oficina. — Puntarenas, Setiembre 15 de 1905.

S. SARAVIA

Ya llegaron

LOS AFAMADOS VINOS QUE HABLAMOS ANUNCIADO Tintos franceses, Medoc, St. Julien, St. Emilion y Margaux.

Id. blanco id. Graves, Langoiran.

Tambien Vino tinto de mesa, Medoc, Burgundy, Moscatel, Angelica, Jerez seco, Oporto, Zinfandel y Vino de Conaagrar.

Todos á precios sin competencia.

Puntarenas, Setiembre 1905.

PINAGEL & WESTIN.

IMPORTANTE

A mis clientes y al público en general

Habiendo agregado á mi conocida fábrica de hielo, jabones y velas, una magnífica maquinaria de aserrar, acepillar y machihembrar maderas, estoy en aptitud de hacer cualquiera de esos trabajos y de llenar todo pedido, pues tengo siempre en depósito una buena cantidad de maderas

de distintas dimensiones listas para la venta

E. Mc. ADAM R.

PUNTARENAS, AGOSTO DE 1905.

La Barranca

FABRICA DE JABONES DE

TEODORO ROIZ

Jabón negro,

barcino,

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

!LA MAR!

ANTIGUA CASA RAFFO.—EN LA PLAZA

Establecimiento de licores y restaurant

SERVICIO ESMERADO, ASEO, BUEN TRATO Y PRONTITUD

ITINERARIO

que seguirán los Vapores correos de la Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya, de Manuel Barahona & Cía, durante el mes de Octubre de 1905

SERVICIO DE PUNTARENAS A BALLENA Y BOLSON, CON ESCALA EN HUMO			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y BEBEDERO			SERVICIO ENTRE PUNTARENAS Y MANANILLO			SERVICIO DE PUNTARENAS Á PUERTO JESUS		
FECHAS	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Punts.	Salidas de Bebedero.	Fechas	Salida de Punt. y Manzanillo	FECHAS	Salida de Puntnas.	Pto. Jesús	
Lunes 2	11 p. m.	7 a. m. del 3	Miérts. 4	1 a. m.	8 a. m.	Juevs 5	2 a. m. 10a. m.	JUEVES 5	2 a. m.	8 a. m.	
Viernes 6	2 a. m.	10 a. m.	— 11	6 a. m.	1 p. m.	— 12	10 a. m. 1 p. m.	— 19	12 p. m.	6 a. m. del 20	
Lunes 9	5 a. m.	1 p. m.	— 18	12 p. m.	7 a. m. del 19	— 19	12 p. m. 8 a. m. del 20	— 26	10 a. m.	1 p. m.	
Viernes 13	8 a. m.	4 p. m.	— 25	5 a. m.	12 m.	— 26	10 a. m. 1 p. m.				
Lunes 16	10 p. m.	6 a. m. del 17									
Viernes 20	1 a. m.	9 a. m.									
Lunes 23	3 a. m.	11 a. m.									
Viernes 27	7 a. m.	3 p. m.									
Lunes 30	10 p. m.	6 p. m. del 31									

OBSERVACIONES

Sábados, extraordinarios á Manzanillo á juicio de la Empresa.—No se embarcará carga sin estar satisfecho el flete.—Los pasajes vendidos abordo pagarán 50 % de recargo.—El equipaje debe entregarse á la hora de cargar el vapor.

TARIFA de pasajes y fletes

Pasaje á Ballena y Bebedero y Pto Jesús 2-00
» Manzanillo 1-00
Niños menores de 10 años, medio pasaje

Por qq. de carga á Ballenas, Bebedero y Jesús... 050
« 07 pie cúbico « « « « 025
« « garrafón lleno..... 050
« « « vacío..... 015
« quintal carga á Manzanillo..... 040
« cada montura..... 025

LA EMPRESA

Imp. de «El Pacifico»